

Écrire l'histoire d'une jeunesse active. Les archives des mouvements de jeunesse et des scoutismes à Lyon au XX^e siècle

La journée d'étude du 26 avril aux Archives municipales de Lyon se tenait à l'occasion du versement des archives des Éclaireuses et Éclaireurs de France de la région lyonnaise. Elle invitait archivistes, historiens et militants à réfléchir aux conditions de valorisation des documents produits par les associations éducatives de jeunesse afin d'encourager la recherche¹. La journée fut ouverte par le directeur des Archives municipales Louis Faivre d'Arcier². Le matin était consacré aux fonds d'archives, l'après-midi à leur valorisation.

À partir de la bibliographie récente, Marianne Thivend et Amélie Nuq (LARHRA) ont rappelé les fondamentaux de la construction sociale d'une catégorie comme la jeunesse dont les mouvements scouts ont été un acteur clé. Bertrand Silvestre (LARHRA) a repris la place que prennent les Éclaireurs et les Éclaireuses dans le long demi-siècle de réformisme social et pédagogique des mandats d'Edouard Herriot, de la fondation de l'Office social lyonnais en 1901 jusqu'à sa présidence de la Jeunesse au Plein Air (1950-1957). Virginie Gentien (Archives municipales de Lyon) a précisé l'intérêt du fonds 331/II sur les EEDF de la région lyonnaise par les sources pédagogiques conservées (cahiers de troupes, comptes-rendus d'activités) de ce fonds de 15 ml (135 articles de 1916 à 2021)³. Elle a aussi montré les ressources déployées par les sciences archivistiques pour le sauvetage des documents face aux ravages des moisissures. L'occasion a été donnée d'échanger sur la question des délais légaux de communication et sur la conservation de la culture matérielle des scouts (foulards, insignes) supports d'un imaginaire toujours vif.

Les échanges fraternels avec la salle ont permis utilement de borner les positions du monde des archives et de celui des historiens. Jean-Jacques Gauthé (comité scient. PAJEP, ass. 1907) a rappelé combien la place centrale de Lyon dans l'histoire catholique du scoutisme et du guidisme ne doit pas faire oublier la multitude d'associations locales productrices d'archives (Chevaliers Notre-Dame, Gardiennes, Voltigeurs de France) donnant au paysage catholique scout lyonnais dès les débuts du XX^e siècle l'aspect d'une vaste nébuleuse. Il note l'importance du fonds Gerlier aux

¹ Rappelons le mémoire de master de recherche soutenu à Lyon de Julie Havard sur les enjeux genrés dans le scoutisme catholique, *Scouts et Guides de France, entre mixité, homogénéité et coéducation : les enjeux genrés d'une fusion tardive (1973-2004)*, université Louis-Lumière, Lyon 2, prix Françoise Tétard 2018.

² Notons le numéro récent de la *Gazette des archives* sur archives et engagements (n° 265, 2022).

³ Aux Archives municipales de Lyon, le fonds des Éclaireuses et Éclaireurs de la région de Lyon (331II/1-331II/135) comprend plusieurs films en cours de visionnement et intègre un fonds entré en 2014, celui de Marc Météry, instituteur spécialisé et cadre EEDF. Voir aussi le fonds Jean Philippe, vétérinaire et cadre EEDF.

Archives départementales du Rhône et les ressources de la Bibliothèque jésuite conservée à la Bibliothèque municipale⁴. Quelques traces archivistiques permettent à Nicolas Palluau (comité scient. PAJEP, Mesopolhis) d'évoquer le regard des scouts français sur la Chine, spécialement lorsque la conversion d'ouvriers chinois des usines de Saint-Fons intéresse le scoutisme catholique ou avec le jeune étudiant de l'Institut Franco-Chinois de Lyon Hsu Fu-yung 徐複雲 (1905-1995) devenu *Kaa* chez les Éclaireurs⁵.

L'après-midi fut consacré à la valorisation de ces archives dans les projets associatifs et scientifiques. Maud Réveillé, administratrice du site astrales.fr, a rappelé l'effort engagé pour mettre en avant les femmes remarquables passées par le scoutisme⁶. Elle évoque Denise Jousot (1918-2014), enseignante, figure de la FFE, Juste parmi les nations, dont une rue de La Duchère porte le nom. Le genre permet-il de lire les archives ? Assurément si on pense que le port de la cravate chez les Guides et les Éclaireuses ne fut pas anecdotique. Paul Dupont, archiviste des Scouts et Guides de France, a présenté l'espace mémoire ouvert au centre national de l'association au château de Jambville (Ile-de-France). Il se déploie en trois volets, la constance et l'évolution de la méthode de progression personnelle, une frise chronologique et un espace d'exposition temporaire dont une première devrait voir le jour sur l'association À Cœur Joie. Un module sur d'histoire est en cours de préparation pour les stages de formation. Maxime Vanhoenacker (CNRS Laboratoire d'Anthropologie Politique) a rappelé la présence et l'actualité des archives dans les réseaux associatifs de patrimonialisation et la nécessité des documents afin de comprendre et comment et pourquoi se rejoue toujours aujourd'hui la scène primitive des tisons symboliques dans cette société initiatique de jeunes. Il a aussi présenté les premiers résultats des 5 200 réponses à l'enquête BVA sur le scoutisme ouverte en 2022, résultats bientôt publics.

Un temps a également permis de rendre hommage à la conservatrice du patrimoine Catherine Dormont, disparue en 2021. Elle avait en charge les archives privées et associative et avait suivi avec un vif intérêt le dépôt des documents des EEDF.

Nicolas Palluau, membre du comité scientifique du Pajep, mai 2023

⁴ L'ancienne Collection jésuite des Fontaines rassemble près de 10 km de documentation.

⁵ Le fonds chinois de la Bibliothèque municipale comprend plusieurs collections dont celle de l'Institut Franco-Chinois de Lyon (1921-1946).

⁶ Wikipédia accordait 10% du corpus biographique sur le scoutisme aux femmes en 2018. Leur part est de 36% en 2023.